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ОТ РЕДАКЦИИ

«Наука и техника» — научно-популярный 
журнал широкого профиля. Люди с техни-
ческим складом ума не только найдут здесь 
полезную информацию о достижениях авиа-
ции, кораблестроения, покорении космоса, но 
также смогут расширить свой кругозор в обла-
сти естественных и гуманитарных наук. Гума-
нитариям, в свою очередь, будет интересно по-
лучить представление о разных направлениях 
технической мысли. Мы стараемся поддержи-
вать традиции тех замечательных научно-попу-
лярных журналов, на которых воспитывалось 
старшее поколение: «Знание — сила», «Наука 
и жизнь», «Юный техник», «Химия и жизнь» 
и... старая «Наука и техника». Прямой преем-
ственности между нами нет, но мы вдохновля-
емся лучшими образцами прошлого и будим 
вносить и что-то новое, соответствующее духу 
времени. Расскажем о сложных научно-тех-
нических проблемах интересно и понятно. 
Научно-популярный журнал «Наука и тех-
ника» ждет своих читателей. На нашем сайте 
https:// наукатехника.рф можно найти допол-
нительные материалы и информацию, а на 
сайте https:// наука-техника.рф электронную 
версию печатного издания и информацию о 
подписке на бумажную и электронную версии. 
Приятного чтения!



Выпуск ChatGPT год назад вызвал отчаянную борьбу среди технологических 
компаний и тревогу некоторых из тех, кто помогал его изобрести.
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ющие несколько дней на подготовку новых 
слайдов и графиков.

По сути, изменилась вся повестка дня 
компании - и все это в течение девяти дней. 
Сундар Пичаи, глава Google, решил не-
медленно подготовить линейку продуктов, 
основанных на искусственном интеллек-
те. Он обратился к мистеру Уокеру, тому 
самому юристу, которому доверил защиту 
компании в угрожающем прибыли анти-
монопольном деле в Вашингтоне. Мистер 
Уокер знал, что ему придется убедить Совет 
по обзору передовых технологий отбросить 
привычную осторожность и сделать то, что 
им скажут.

В час дня в пятницу незадолго до Рож-
дества в прошлом году Кент Уокер, главный 
юрист Google, вызвал четырех своих сотруд-
ников и испортил им выходные.

Группа работала в SL1001, обычном зда-
нии с фасадом из голубого стекла, не выда-
вавшем, что внутри десятки юристов трудят-
ся над защитой интересов одной из самых 
влиятельных компаний в мире. Несколько 
недель они готовились к встрече с влиятель-
ными руководителями, чтобы обсудить без-
опасность продуктов Google. Все было гото-
во. Но во второй половине дня мистер Уокер 
сообщил своей команде, что повестка дня 
изменилась, и им придется потратить следу-
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ложительных решений будет проходить в 
ускоренном режиме. Мистер Уокер назвал 
этот подход «зеленой полосой». Все это было 
изложено в документе. Были определены 
возможности для рационализации «зеленой 
полосы». Опасности были выделены цветом. 
Синим цветом обозначались риски, для ко-
торых «требовались меры по смягчению по-
следствий». Риски, которые были «контро-
лируемыми с минимальными порогами», 
были выделены оранжевым цветом.

В одной из таблиц, в разделе «Ненависть 
и токсичность», планировалось «обуздать 
стереотипы, токсичность и язык ненависти 
в выходных данных». Одна из тем гласила: 
«Что мы упускаем, чтобы ускорить процесс 
получения разрешений?».

Не все были согласны. «Мои стандарты 
высоки, если не выше, чем обычно, и мы 
будем проходить через процесс пересмотра 
всего этого», - вспомнила г-жа Геннай слова 
одного из руководителей «облака».

В конце концов был достигнут компро-
мисс. По словам Геннаи, они ограничат мас-
штабы внедрения. И они не будут называть 
ничего продуктом. Для Google это будет экс-
перимент. Таким образом, он не должен быть 
идеальным. (Представительница Google ска-
зала, что A.T.R.C. не имеет права решать, как 
будут выпускаться продукты).

То, что происходило в Google, повтори-
лось и в других технологических гигантах 
после того, как OpenAI выпустила ChatGPT 
в конце 2022 года. У всех были технологии, 
находившиеся на разных стадиях разработ-
ки. Они основывались на нейронных сетях 
- системах искусственного интеллекта, ко-
торые распознавали звуки, генерировали 
изображения и общались как люди. Пионе-
ром этой технологии стал Джеффри Хинтон, 
ученый, который некоторое время работал 
в Microsoft, а сейчас трудится в Google. Но 
технологические компании тормозились 
из-за страха перед неавторизованными чат-
ботами, экономическим и юридическим 
беспределом.

После того как ChatGPT был запущен, 
все это стало неважно, согласно интервью с 
более чем 80 руководителями и исследова-
телями, а также корпоративным документам 
и аудиозаписям. Инстинкт быть первым, 
самым большим, самым богатым - или всеми 
тремя - взял верх. Руководители крупнейших 
компаний Кремниевой долины взяли новый 
курс и потянули за собой своих сотрудников.

За 12 месяцев Кремниевая долина пре-
образилась. Приоритетом стало превраще-
ние искусственного интеллекта в реальные 

Это был приказ, а приказы в Google слу-
чались нечасто. Но Google столкнулась с на-
стоящим кризисом. Ее бизнес-модель была 
под угрозой.

Что взволновало г-на Пичаи и осталь-
ных жителей Кремниевой долины? ChatGPT, 
программа искусственного интеллекта, вы-
пущенная 30 ноября 2022 года компанией 
OpenAI. Она поразила воображение милли-
онов людей, которые считали искусственный 
интеллект научной фантастикой, пока не на-
чали играть с ним. Это была сенсация. Но это 
была и проблема.

В Googleplex, известном своей бесплат-
ной едой, массажем, занятиями фитнесом и 
услугами прачечной, г-н Пичаи тоже играл 
с ChatGPT. Его чудеса не поразили. Google 
разрабатывала собственную технологию ис-
кусственного интеллекта, которая делала 
многое из того же. Г-н Пичаи сосредоточил-
ся на недостатках ChatGPT - на том, что она 
ошибается, что иногда она превращается 
в предвзятую свинью. Его поразило то, что 
OpenAI все равно выпустила ее, и потребите-
лям она понравилась. Если OpenAI смог это 
сделать, то почему Google не может?

Почему бы не пойти дальше? Именно 
этот вопрос стоял перед ИИ в подростко-
вом возрасте - в течение года или около того 
после того, как технология перекочевала из 
лаборатории в жилые комнаты. В то время 
чат-боты писали заманчивые фишинговые 
письма и распространяли дезинформацию, 
а старшеклассники использовали их для 
списывания, чтобы получить пятерку. Про-
рицатели утверждали, что неограниченные 
возможности ИИ могут привести к гибели 
человечества.

Для боссов технологических компаний 
решение о том, когда и как превратить ИИ 
в прибыльный бизнес, было простым расче-
том «риск - вознаграждение». Но чтобы вы-
играть, нужно было иметь продукт.

К утру понедельника, 12 декабря, коман-
да SL1001 подготовила новую повестку дня 
с пометкой «Конфиденциально и секретно / 
Необходимо знать». Большинство участни-
ков подключились к видеоконференции. Г-н 
Уолкер начал встречу с объявления о том, 
что Google продвигается вперед в создании 
чатбота и возможностей искусственного ин-
теллекта, которые будут добавлены в облач-
ные технологии, поиск и другие продукты.

«Что вас беспокоит? Расскажите все по-
порядку», - сказал Уокер, по словам Джен 
Дженнай, директора по ответственным 
инновациям.

Защитные меры будут, но принятия по-
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наблюдать за реакцией публики и использо-
вать ее для устранения недостатков.

И хотя некоторые руководители пре-
уменьшали значение этой идеи, они хотели 
обойти конкурентов. Многие технологиче-
ские компании работали над своими соб-
ственными чат-ботами. Но победить нужно 
было Anthropic, созданную за год до этого ис-
следователями и инженерами, которые ушли 
из OpenAI, потому что считали, что Сэм Аль-
тман, ее главный исполнительный директор, 
не сделал безопасность приоритетом по мере 
роста возможностей искусственного интел-
лекта. Перебежчики помогали развить тех-
нологию, которой так восхищались в OpenAI, 
прежде чем покинуть компанию.

В середине ноября 2022 года г-н Аль-
тман, Грег Брокман, президент OpenAI, и 
другие собрались в конференц-зале на верх-
нем этаже, чтобы еще раз обсудить пробле-
мы с их прорывной технологией. Внезапно 
мистер Альтман принял решение - они вы-
пустят старую, менее мощную технологию.

План состоял в том, чтобы назвать ее 
Chat with GPT 3.5 и выпустить к концу ме-
сяца. Они назвали это «предварительным 
исследованием в малом ключе». Никому из 
присутствующих не показалось, что это се-
рьезное решение.

«Мы планируем представить его как 
исследовательский релиз», - сказала Мира 
Мурати, главный технолог OpenAI, сотруд-
никам через Slack. «Это снизит риск во всех 
отношениях и позволит нам многому на-
учиться», - написала она. «В ближайшие 
несколько дней мы намерены действовать 
быстро и добиться запуска».

Код, лежащий в основе проекта, пред-
ставлял собой некий сгусток. Его нужно 
было преобразовать в нечто, с чем могли 
бы взаимодействовать обычные люди без 
докторской степени. Г-н Альтман и другие 
руководители попросили группу инженеров 
приделать к нему графический интерфейс 
пользователя - GUI, что в переводе означает 
«слизь». GUI - это лицо приложения, где вы 
набираете текст и нажимаете кнопки.

Ранее в том же году графический интер-
фейс был создан для демонстрации техноло-
гии Биллу Гейтсу, основателю Microsoft, в его 
доме в пригороде Сиэтла. Они прикрепили 
графический интерфейс и сменили назва-
ние на ChatGPT. Примерно через две недели 
после того, как мистер Альтман принял ре-
шение, они были готовы к работе.

29 ноября, в ночь перед запуском, мистер 
Брокман организовал для команды вечерин-
ку. По его словам, он не думал, что ChatGPT 

продукты, которыми могли бы пользоваться 
люди и компании. Беспокойство о безопас-
ности и о том, смогут ли машины подразуме-
вать своих создателей, не игнорировалось, но 
было отодвинуто на второй план - по край-
ней мере, на данный момент.

В Meta Марк Цукерберг, который когда-
то провозгласил, что будущее за метавселен-
ной, реорганизовал часть компании, ранее 
известной как Facebook, выстроив ее вокруг 
работы над ИИ.

Илон Маск, миллиардер, который был 
одним из основателей OpenAI, но под шумок 
покинул лабораторию, поклялся создать 
свою собственную компанию по производ-
ству искусственного интеллекта. Он назвал 
ее X.AI и добавил ее к своей и без того на-
сыщенной работе.

Сатья Наделла, глава Microsoft, вложил 
деньги в OpenAI за три года до этого и по-
зволил ковбоям стартапа использовать его 
вычислительные мощности. Он ускорил свои 
планы по внедрению искусственного интел-
лекта в продукты Microsoft - и дал пинка 
Google Поиску.

«Скорость сейчас важна как никогда», - 
написал сотрудникам Microsoft Сэм Шиллас, 
один из руководителей высшего звена. Он 
добавил, что в данный момент было бы «аб-
солютно фатальной ошибкой беспокоиться 
о вещах, которые можно исправить позже».

«Предварительное исследование  
в малом ключе»

Странно, но руководители OpenAI ни-
когда не думали, что ChatGPT всколыхнет 
Кремниевую долину. В начале ноября 2022 
года, за несколько недель до того, как он был 
представлен миру, его еще не существовало 
как продукта. Большинство из 375 сотрудни-
ков, работавших в новом офисе компании, 
бывшей фабрике по производству майонеза, 
были сосредоточены на более мощной вер-
сии технологии под названием GPT-4, кото-
рая могла ответить практически на любой 
вопрос, используя информацию, получен-
ную из огромной коллекции данных, собран-
ных, казалось бы, отовсюду.

Это было революционно, но были и про-
блемы. Иногда техника изрыгала ненавист-
нические пассажи и дезинформацию. Инже-
неры OpenAI постоянно откладывали запуск 
и обсуждали, что с этим делать.

Одним из вариантов был выпуск более 
старой, менее мощной версии технологии - 
и просто посмотреть, что получится. По сло-
вам четырех человек, знакомых с работой 
OpenAI, идея заключалась в том, чтобы по-
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привлечет много внимания. Его прогноз: «не 
более одного твита с 5 тыс. лайков».

Мистер Брокман ошибался. Утром 30 но-
ября г-н Альтман написал в твиттере о новом 
продукте OpenAI, а компания опубликовала 
в блоге статью, перегруженную терминоло-
гией. И тут ChatGPT взлетел. Почти сразу же 
количество зарегистрированных пользовате-
лей переполнило серверы компании. Инже-
неры вбегали и выбегали из беспорядочного 
пространства рядом с офисной кухней, тес-
нясь над ноутбуками, чтобы отвлечь вычис-
лительные мощности от других проектов. За 
пять дней ChatGPT воспользовались более 
миллиона человек. Через несколько недель 
их число превысит 100 миллионов. Хотя 
никто не был уверен в истинных причинах, 
это был хит. Сетевые новостные программы 
пытались объяснить, как это работает. Одно 
комедийное шоу поздним вечером даже ис-
пользовало его для написания (вроде бы 
смешных) шуток.

Когда все улеглось, сотрудники OpenAI 
использовали DALL-E, генератор изображе-
ний ИИ компании, чтобы сделать наклейку 
на ноутбук с надписью «Low key research 
preview». На ней был изображен компьютер, 
который вот-вот будет поглощен пламенем.

Цукерберг был предупрежден

Вообще-то, несколькими месяцами ранее 
Meta выпустила собственного чатбота - и это 
не вызвало особого резонанса.

BlenderBot оказался неудачным. Бот 
на основе искусственного интеллекта, вы-
пущенный в августе 2022 года, был создан 
для ведения разговоров - он это и делал. Он 
сообщил, что Дональд Трамп все еще будет 
президентом и что Байден проиграет в 2020 
году. Марк Цукерберг, по словам одного из 
пользователей, был «крайне зол». Затем, за 
две недели до выхода ChatGPT, Meta пред-
ставила программу Galactica. Созданная для 
научных исследований, она могла мгновенно 
писать научные статьи и решать математи-
ческие задачи. Кто-то попросил ее написать 
научную статью об истории медведей в кос-
мосе. Она таки написала. Через три дня «Га-
лактика» была закрыта.

Цукерберг был занят своими мыслями. 
Весь год он занимался переориентацией ком-
пании на метавселенную и был сосредоточен 
на виртуальной и дополненной реальности.

Но ChatGPT требовал его внимания. По 
словам человека, знакомого с ходом произо-
шедшей далее встречи, его ведущий ученый 
в области искусственного интеллекта Янн 
ЛеКун прибыл в район залива из Нью-Йорка 

примерно через шесть недель на обычную с 
виду встречу с руководством Meta. Доктор 
ЛеКун вел двойную жизнь - был главным 
ученым Meta в области ИИ и профессором 
Нью-Йоркского университета. Француз по-
лучил премию Тьюринга, самую престиж-
ную награду в области компьютерных наук, 
вместе с доктором Хинтоном за работу над 
нейронными сетями.

Когда они стояли в очереди на обед в 
кафе в штаб-квартире Meta, спроектирован-
ной Фрэнком Гери, доктор ЛеКун обратился 
к Цукербергу с предупреждением. Он сказал, 
что Meta должна соответствовать технологи-
ям OpenAI, а также продвигать работу над 
помощником ИИ, который мог бы делать 
что-то в интернете от вашего имени. Такие 
сайты, как Facebook и Instagram, могут ис-
чезнуть, предупредил он. За искусственным 
интеллектом будущее.

Цукерберг говорил мало, но его слушали. 
В приложениях Meta - Facebook, Instagram, 
WhatsApp - работало множество ИИ, но они 
были скрыты от глаз. Цукерберг был рас-
строен. Он хотел, чтобы мир признал мощь 
искусственного интеллекта Meta. Доктор 
ЛеКун всегда утверждал, что переход к от-
крытому исходному коду привлечет к тех-
нологии Meta бесчисленное количество ис-
следователей и разработчиков и поможет 
усовершенствовать ее гораздо быстрее. Это 
позволило бы Meta догнать и перегнать 
Цукерберга и его коллег-магнатов. Но это 
также позволило бы любому человеку мани-
пулировать технологией, чтобы делать пло-
хие вещи.

В тот вечер за ужином Цукерберг обра-
тился к доктору ЛеКуну. «Я думал о том, что 
вы сказали, - сказал он своему главному уче-
ному в области искусственного интеллекта. 
- И я думаю, что вы правы».

В Париже ученые доктора ЛеКуна раз-
работали бота, управляемого искусственным 
интеллектом, которого они хотели выпу-
стить как технологию с открытым исходным 
кодом. Открытый исходный код означал, что 
любой желающий мог ковыряться в его про-
граммном коде. Они назвали его Genesis, и 
он был практически готов к выпуску. Но 
когда они попросили разрешения выпустить 
его, юридическая и политическая команды 
Meta выступили против, по словам пяти че-
ловек, знакомых с ходом обсуждения.

В начале 2023 года, когда Цукерберг 
обдумывал дальнейший курс Meta после 
ChatGPT, среди руководства компании шли 
яростные споры об осторожности и скорости 
продвижения по этому пути.



«наука и техника», № 3, 2023 г. 9

ИНфОРМАЦИОННыЕ ТЕхНОлОГИИ

Неужели все забыли о последних семи 
годах истории Facebook? Этим вопросом 
задались команды юристов и политиков. 
Они напомнили Цукербергу о том, что на 
платформах Meta разгорелся скандал из-за 
разжигания ненависти и дезинформации, 
а также о том, что после выборов 2016 года 
компания подверглась пристальному внима-
нию со стороны СМИ и Конгресса.

Открытый код может привести к тому, 
что мощные технологии окажутся в руках 
тех, кто имеет дурные намерения, и Meta 
возьмет вину на себя. Дженнифер Ньюстед, 
директор по правовым вопросам Meta, сказа-
ла Цукербергу, что подход к ИИ с открытым 
исходным кодом может привлечь внимание 
регулирующих органов, которые уже взяли 
компанию на прицел.

На встрече в конце января в своем офисе, 
который называют аквариумом (потому что 
он похож на аквариум) Цукерберг сообщил 
руководителям, что принял решение. Части 
Meta будут реорганизованы, а приоритеты 
изменены. Будут проводиться еженедельные 
совещания, на которых руководители будут 
информироваться о прогрессе в области ис-
кусственного интеллекта. Сотни сотрудников 
будут переведены на другие должности. Цу-
керберг заявил в сообщении на Facebook, что 
Meta «турбоускорит» свою работу над ИИ.

Цукерберг хотел быстро продвинуть про-
ект. Исследователи в Париже подготовили 
Genesis. Название было изменено на LLaMA, 
сокращение от «Большая языковая модель 
Meta AI», и его опубликовали для 4 000 ис-
следователей за пределами компании. Вско-
ре Meta получила более 100 000 запросов на 
доступ к коду.

Но через несколько дней после выхода 
LLaMA кто-то выложил код на 4chan, доску 
объявлений в Интернете. Meta потеряла 
контроль над своим чатботом, и худшие 
опасения команды юристов и политиков 
могли сбыться. Исследователи из Стэнфорд-
ского университета показали, что система 
Meta могла легко генерировать расистские 
материалы.

6 июня Цукерберг получил письмо о 
LLaMA от сенаторов Джоша Хоули из Миссу-
ри и Ричарда Блюменталя из Коннектикута. 
«Хоули и Блюменталь требуют от Meta отве-
тов», - говорится в пресс-релизе.

В письме подход Meta был назван риско-
ванным и уязвимым для злоупотреблений, а 
также приводилось неблагоприятное сравне-
ние с ChatGPT. Почему, спрашивают сенато-
ры, Meta не может быть больше похожа на 
OpenAI?

В палатке Microsoft

Для Наделлы осознание того, что техно-
логии OpenAI могут изменить все, не стало 
моментом «Ага!». Инвестировав 1 миллиард 
долларов в 2019 году, Microsoft начала поти-
хоньку работать с кодом стартапа. Сначала 
это был GitHub, сервис хранения кода ком-
пании. Несколько команд инженеров начали 
экспериментировать с технологией OpenAI, 
чтобы помочь им писать код.

Летом 2021 года за ужином в зале засе-
даний совета директоров Microsoft со своим 
другом Наделла сказал, что начинает пони-
мать, что эта технология изменит ход игры. 
По его прогнозам, она коснется всех сфер 
деятельности Microsoft и каждого человека. 
(Эксперимент с GitHub в итоге превратился 
в продукт: GitHub Copilot).

Год спустя Наделла получил возмож-
ность взглянуть на то, что позже превратится 
в GPT-4. Наделла попросил его перевести на 
урду стихотворение, написанное на персид-
ском языке Руми, который умер в 1273 году. 
Он справился. Он попросил его транслите-
рировать урду в английские символы. Чат 
сделал и это. Тогда я сказал: «Боже, вот это 
штука», - вспоминал Наделла в одном из ин-
тервью. - «С того момента он был полностью 
вовлечен в процесс».

Инвестиции Microsoft в OpenAI в разме-
ре 1 миллиарда долларов уже выросли до 3 
миллиардов долларов. Теперь Microsoft пла-
нировала увеличить их до 10 миллиардов 
долларов.

Даже для Microsoft, располагающей 105 
миллиардами долларов наличными, это 
были были большие деньги. OpenAI была 
организована как некоммерческая органи-
зация. Microsoft не получит места в совете 
директоров. Но у нее было право использо-
вать код OpenAI. Это означало, что Microsoft 
и OpenAI были партнерами и конкурентами 
одновременно.

В конце лета 2022 года офисы Microsoft 
еще не вернулись к состоянию своей пред-
пандемической загруженности. Но 13 сентя-
бря Наделла созвал своих топ-менеджеров 
на встречу в здании 34, нервном центре 
Microsoft. Прошло два месяца, прежде чем 
Альтман принял решение о выпуске ChatGPT.

Они с Брокманом продемонстрировали 
GPT-4 группе. Сначала они задали ему во-
просы по биологии. Затем мистер Брокман 
позволил руководителям попытаться по-
ставить чатбота в тупик. В какой-то момент 
чатботу был задан вопрос о фотосинтезе. Он 
не только ответил, но и исключил другие ва-
рианты. Питер Ли, глава Microsoft Research, 
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был удивлен тем, что чатбот, похоже, умеет 
рассуждать. Он повернулся к главному уче-
ному Microsoft, который сидел рядом с ним, 
и спросил: «Что там происходит?!»

Затем Наделла вышел на трибуну, чтобы 
сообщить своим подчиненным, что все 
должно измениться. Это был приказ руково-
дителя, который обычно предпочитает кон-
сенсус. «Мы переводим всю компанию на 
эту технологию», - вспоминал позже Эрик 
Хорвиц, главный научный сотрудник. «Это 
центральное достижение в истории вычис-
лительной техники, и мы будем на волне, на 
ее переднем крае».

Пока все это должно было оставаться в 
тайне. Не все могли попасть в палатку, а в 
Microsoft палатки были местом, где проис-
ходили важные события. В начале октября 
было создано три «палаточных проекта», 
чтобы дать старт большому повороту. Они 
были посвящены кибербезопасности, поис-
ковой системе Bing, Microsoft Word и сопут-
ствующему программному обеспечению.

Примерно два месяца спустя Юсуф 
Мехди, руководитель отдела маркетинга, 
продемонстрировал чат-бот Bing некоторым 
членам совета директоров. Они не были в 
восторге от него. Они сочли продукт слиш-
ком сложным и не имеющим четкого ви-
дения, которое можно было бы донести до 
потребителей. Команда Наделлы не справи-
лась с задачей.

Через две недели Мехди встретился с 
полным составом совета директоров. На этот 
раз продемонстрированная им версия была 
более простой и удобной для потребителей. 
Все было готово.

7 февраля Microsoft пригласила журна-
листов в свой кампус в Редмонде (штат Ва-
шингтон), чтобы представить миру чат-бот 
Bing. Их проинструктировали, чтобы они ни-
кому не говорили, что идут на мероприятие 
Microsoft, и тема не разглашалась.

Но каким-то образом Google узнала об 
этом. Чтобы опередить Microsoft, 6 февраля 
в блоге г-на Пичаи появилось сообщение о 
том, что Google представит собственного чат-
бота Bard. Когда именно, не сообщается.

Мистер Альтман только что прибыл 
в конференц-центр Microsoft на пробный 
показ, когда Мехди схватил его и показал 
ему пост Пичаи.

«Боже мой, это истерика», - вспоминает 
Мехди слова Альтмана. В этот момент Надел-
ла вышел из комнаты, где проходила репети-
ция презентации. Альтман предложил ему и 
Наделле сделать селфи. Он опубликовал его 
в Twitter, чтобы подстегнуть Google.

«Привет из Редмонда! В предвкушении 
завтрашнего мероприятия», - написал Аль-
тман, у которого более 1,3 миллиона подпис-
чиков в Twitter.

К утру 8 февраля, на следующий день 
после того, как Microsoft анонсировала чат-
бота, ее акции выросли на 5 процентов. Но 
для Google поспешное объявление оберну-
лось конфузом. Исследователи заметили 
ошибки в сообщении Google в блоге. В сопро-
водительном GIF-ролике Барда говорилось, 
что телескоп Уэбба сделал первые снимки 
экзопланеты - планеты за пределами Сол-
нечной системы. На самом деле телескоп 
Европейской южной обсерватории на севере 
Чили получил первое изображение экзо-
планеты в 2004 году. Бард ошибся, и Google 
подверглась нападкам в новостных СМИ и 
социальных сетях.

Это было, как сказал позже в интервью 
мистер Пичаи, «прискорбно». Акции Google 
упали почти на 8 процентов, уничтожив 
более 100 миллиардов долларов.

Оказалось, что в презентации Microsoft 
тоже были ошибки. Но никто этого не 
заметил.

Прощание с Google

Чатбот Bing, несомненно, вывел Microsoft 
вперед в гонке с Google, и весной 2023 года 
Наделла закупил компьютерных чипов на 
сумму более 2 миллиардов долларов, чтобы 
сохранить это положение, по словам двух че-
ловек, знакомых с бюджетом. «У нас к вам 
большой заказ, очень большой заказ», - ра-
достно сказал Наделла Дженсену Хуангу, ру-
ководителю Nvidia, по словам Хуанга.

Пичаи в Google чувствовал себя как ак-
валангист. Разрушения после объявления 
Google о Bard были бурными, и это было по-
хоже на навигацию по бурной верхней части 
океана. Но под поверхностью вода была спо-
койной, и он был сосредоточен на предстоя-
щем выпуске продуктов Google ИИ.

Пичаи руководит более чем 2 000 ис-
следователей, разделенных между двумя 
лабораториями - Google Brain и DeepMind. 
В апреле он объединил их. Google DeepMind 
будет разрабатывать систему искусственно-
го интеллекта под названием Gemini. Для 
управления ею Пичаи выбрал Демиса Хасса-
биса, основателя DeepMind. Хассабис давно 
и громко предупреждал, что искусственный 
интеллект может уничтожить человече-
ство. Теперь он будет отвечать за то, чтобы 
привести Google к расцвету искусственного 
интеллекта.

Джеффри Хинтон, самый известный уче-
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ный Google, всегда подшучивал над людьми 
вроде доктора Хассабиса - обреченными ра-
ционалистами и эффективными альтруиста-
ми, которые беспокоились, что ИИ покончит 
с человечеством в ближайшем будущем. Он 
разработал большую часть научных основ 
искусственного интеллекта, будучи профес-
сором Университета Торонто, и стал богатым 
человеком после перехода в Google в 2013 
году. Его часто называют крестным отцом 
искусственного интеллекта.

Но новые чат-боты все изменили. Наука 
развивалась быстрее, чем он ожидал. Пред-
ставление компанией Microsoft своих чатбо-
тов убедило его в том, что у Google не будет 
другого выбора, кроме как попытаться до-
гнать их. А корпоративная гонка, развернув-
шаяся между технологическими гигантами, 
казалась опасной.

«Если рассматривать Google как ком-
панию, целью которой является получение 
прибыли, - сказал доктор Хинтон в апреле, - 
то они не могут просто позволить Bing занять 
место поиска Google. Они должны конкури-
ровать с ним... Когда Microsoft решила вы-
пустить чатбота в качестве интерфейса для 
Bing, это был конец праздничного периода».

Доктор Хинтон провел много времени, 
размышляя о своей роли в развитии ИИ. 
Иногда он испытывал сожаление. Иногда 
он в шутку посылал друзьям видео с Эдит 
Пиаф, поющей «Non, Je Ne Regrette Rien». 
Но в конце концов он решил уйти.

Впервые за более чем 50 лет он отошел 
от исследований. И вот в апреле он позвонил 
г-ну Пичаи и попрощался с ним.

Источник: https://www.nytimes.
com/2023/12/05/technology/ai-chatgpt-google-

meta.html (дата обращения: 06.12.2023)
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ПРОИзВОДсТВО ГРузОВИКОВ NexT 
НАчАлОсь НА быВшЕМ зАВОДЕ VolVo 

TruCKS В КАлуГЕ

17.12.2023

серийное производство отечественных грузовых автомобилей Next началось  
в Калуге на бывшем заводе Volvo Trucks — нынешнем предприятии АМО  

(входит в группу «Промышленные инвестиции»),  
передает корреспондент РИА Новости.

«Оперативный рестарт производства 
стал возможен благодаря активному участию 
тех, кто искренне заинтересован в развитии 
отечественного машиностроения. Сегодня со 
всей ответственностью я могу констатиро-
вать, что завод на 100% готов к полноценной 
работе, все необходимые подготовительные 
мероприятия завершены», – заявил генди-
ректор ГК «Промышленные инвестиции» 
Андрей Александров.

Ко дню открытия в сборке находится 18 
грузовиков. При этом до конца года плани-

руется запустить в производство 50 машин, 
а в 2024 году — выпустить 2 тысячи штук, 
уточнили в пресс-службе «Промышленных 
инвестиций».

«Коллектив предприятия показал себя с 
наилучшей стороны, руководство ГК “Про-
мышленные инвестиции” не отступило от 
запланированных сроков, несмотря на не-
простую ситуацию. И сегодня предприятие 
готово выйти на полные мощности, включая 
в работу весь производственный цикл. Как 
мы и рассчитывали, 2023 год стал перелом-
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ным в перезапуске автопроизводителей ре-
гиона», – сказал губернатор Калужской об-
ласти Владислав Шапша.

Кто выступил промышленным партне-
ром АМО, не уточняется, однако в конце ок-
тября Шапша отмечал, что в качестве одного 
из них рассматривался «Урал».

В «Промышленных инвестициях» также 
отметили, что на АМО планируется расши-
рить линейку выпускаемых автомобилей: 
предприятие готово к экономическому и 
производственному партнерству с заинте-
ресованными сторонами. Как уточнил Алек-

сандров, уже проводится очередной раунд 
переговоров с зарубежными партнерами.

Шведский Volvo Trucks одним из первых 
приостановил продажу и производство авто-
мобилей в РФ после начала СВО — в конце 
февраля 2022 года. В сентябре текущего года 
Минпромторг объявил о передаче активов 
автоконцерна местному инвестору, какому 
именно — в министерстве не раскрывали. В 
конце октября стало известно о приобрете-
нии бывшего калужского завода Volvo Trucks 
группой «Промышленные инвестиции».

 
Источник: https://auto.1prime.ru/

auto/20231214/842558095.html  
(дата обращения:  17.12.2023)
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шАНхАйсКИЕ АВИАлИНИИ ПЕРЕхОДяТ 
НА BoeING, сНИМАя с РЕйсА ПОслЕДНИй 

AIrBuS A330-300

17.12.2023
Александр Митчелл

Авиаперевозчик перешел на флот, полностью состоящий из самолетов Boeing.

Shanghai Airlines (Шанхайские авиали-
нии) - китайский региональный и дальне-
магистральный перевозчик, базирующийся 
в шанхайском международном аэропорту 
Пудун (PVG). Авиакомпания, выполняющая 
как внутренние, так и международные рейсы, 
имеет обширную сеть как внутри Китая, так 
и за его пределами.

На протяжении большей части своей 
истории авиакомпания имела относитель-
но разнообразный флот, состоящий из са-
молетов обоих основных производителей, 
Boeing и Airbus. Так было до недавнего вре-
мени, когда перевозчик снял с эксплуата-
ции последний из своих самолетов Airbus 
- A330-300.

Используя данные ch-aviation, мы можем 

изучить постепенную трансформацию флота 
Shanghai Airlines, проанализировав списание 
самолетов A330. В этой статье мы более под-
робно рассмотрим этого уникального пере-
возчика и изучим будущее его флота.

Немного предыстории

Чтобы лучше понять цель перехода авиа-
компании на флот, полностью состоящий из 
самолетов Boeing, важно глубже взглянуть на 
историю компании Shanghai. По данным ту-
ристического сайта China Highlights, с начала 
своей деятельности в 1985 году авиакомпа-
ния является лидером в сфере премиальных 
услуг и имеет безупречную репутацию в об-
ласти безопасности.

Однако в 2009 году авиакомпания была 
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приобретена китайским авиационным ги-
гантом China Eastern Airlines, и в результате 
этого приобретения изменилось практиче-
ски все. Хотя Shanghai Airlines сохранила 
свою независимость, все, начиная от марш-

рутной сети и заканчивая структурой флота, 
было переработано. Кроме того, авиаком-
пания, которая когда-то была членом Star 
Alliance, стала аффилированным членом 
альянса SkyTeam.

Вывод из эксплуатации самолетов 
A330

Постепенно авиакомпания воспользо-
валась возможностью упростить свой флот 
и заменить устаревшие самолеты более эф-
фективными современными лайнерами. 
Одним из ключевых элементов будущей 
стратегии авиакомпании в области дальне-
магистральных перевозок является Boeing 
787 Dreamliner.

Авиакомпания заказала 10 лайнеров 
Dreamliner, семь из которых уже поставлены. 
По мере того, как авиакомпания продолжает 
получать новые Boeing 787, все больше A330 
отправляются на пенсию.

Последний самолет, принадлежавший 
авиакомпании, A330-300 с бортовым номе-
ром B-6083, был снят с эксплуатации в ок-
тябре, а официальное право собственности 
перешло к материнской компании China 
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Eastern. Тем не менее, в настоящее время 
этот самолет продолжает обслуживать мно-
гие маршруты Shanghai Airlines, работая на 
условиях аренды (ACMI).

В итоге авиакомпания вернула четыре 
самолета A330 материнской компании China 
Eastern, которая с тех пор периодически 
эксплуатирует эти самолеты для Shanghai 
Airlines на условиях ACMI. Четыре других са-
молета A330 также были выведены из соста-
ва флота, один из них был передан Air Hong 
Kong и переоборудован в грузовой самолет.

будущее полностью на базе Boeing

В ближайшем будущем Шанхайская ави-
акомпания намерена эксплуатировать флот, 
полностью состоящий из самолетов Boeing 

787 и 737. Авиакомпания выполняет заказы 
не только на 787, но и на 737 MAX 8.

Но есть один самолет, который может 
нарушить планы авиакомпании по созда-
нию будущего флота, полностью состоя-
щего из самолетов Boeing. Китайская кор-
порация Commercial Aircraft Corporation of 
China (COMAC) также собирается поставить 
самолеты авиакомпании, которая оставляет 
за собой выполнение заказа на региональ-
ные самолеты ARJ21-700. Поскольку мате-
ринская компания China Eastern успешно 
эксплуатирует C919, не исключено, что два 
узкофюзеляжных самолета китайского про-
изводства могут появиться в парке авиаком-
пании в ближайшем будущем.

Источник: https://simpleflying.com/
shanghai-airlines-all-boeing-airbus-a330-china-

eastern/ (дата обращения: 17.12.2023)
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Коллектив конструкторов «ОКбМ Африкантов» удостоен правительственной 
премии за разработку РИТМ-200

яДЕРНАя усТАНОВКА ПОзВОлИлА 
АТОМОхОДАМ ПРОВОДИТь суДА  
ПО сЕВМОРПуТИ И В усТьях РЕК

17.12.2023

Премии Правительства РФ в области 
науки и техники удостоены четыре специ-
алиста «ОКБМ Африкантов» (Машиностро-
ительный дивизион Росатома): главный 
конструктор, руководящий работой по раз-

работке РИТМ-200, Юрий Фадеев, главный 
конструктор Олег Бых, начальник отдела 
Владимир Болнов, начальник бюро Констан-
тин Вешняков.

«ОКБМ Африкантов» является главным 
конструктором и комплектным поставщи-
ком реакторных установок РИТМ-200. Раз-

работка установки началась в 2001 году па-
раллельно с работой над универсальными 
атомными ледоколами проекта 22220, спо-
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собными работать в акватории Северного 
морского пути и устьях сибирских рек. Такие 
атомоходы надо было оснастить более мощ-
ной и компактной реакторной установкой в 
сравнении с созданными ранее.

«В реакторной установке РИТМ 200 при-
менены интегральный парогенерирующий 
блок с минимальными габаритами, иннова-
ционная активная зона с увеличенным энер-
горесурсом и парогенератор с компактной 
теплообменной поверхностью. Структура 
систем нормальной эксплуатации и систем 
безопасности отвечает современным требо-
ваниям безопасности, самозащищенности 
и экологичности, обеспечивает удобство 
технического обслуживания и другие потре-
бительские качества установки», – отметил 
один из разработчиков реакторной установ-
ки Константин Вешняков.

Головной ледокол проекта 22220 «Ар-
ктика», в составе которого работают первые 
две реакторные установки РИТМ-200. Вве-
ден в эксплуатацию в 2020 году. В настоя-
щее время предприятиями Машинострои-
тельного дивизиона Росатома изготовлено и 
отгружено 10 реакторных установок РИТМ-
200 для новейших атомоходов. Так россий-
ская атомная отрасль трансформировалась 
из штучного производителя в «фабрику 
реакторов».

Для справки:

«ОКБМ Африкантов» проектирует реак-
торные установки для атомных ледоколов с 
1954 года, начиная с реакторной установки 
для первого атомного ледокола «Ленин».

Реакторная установка РИТМ-200 созда-
валась с учетом более чем 60-летнего опыта 

эксплуатации судов атомного флота в соче-
тании с использованием всех современных 
достижений в области 3D-проектирования, 
расчетных программ и суперЭВМ. РИТМ-
200 обладает уникальным сочетанием высо-
кой мощности, безопасности и компактно-
сти, определившим важнейшие показатели 
универсального атомного ледокола, – пере-
менную осадку. Это означает универсаль-
ность, ледопроходимость, надежность, без-
опасность, экологичность и экономическую 
эффективность.

В составе атомного ледокольного флота 
России помимо головного ледокола проекта 
22220 «Арктика» уже работают серийные 
«Сибирь» и «Урал», строятся «Якутия» и 
«Чукотка» и принято решение о закладке 
еще двух универсальных атомных ледоколов.

Развитие Северного морского пути как 
одного из самых важных логистических ко-
ридоров является одним из стратегических 
приоритетов государства. Повышение объе-
ма перевозок по СМП имеет первостепенное 
значение для решения поставленных задач 
в области комплексного развития Аркти-
ческой зоны РФ. Развитие этого коридора 
обеспечивается за счет налаживания регу-
лярных грузоперевозок, постройки новых 
атомных ледоколов и модернизации соот-
ветствующей инфраструктуры. Предпри-
ятия Госкорпорации «Росатом» принимают 
активное участие в этой работе.

Источник: https://rosatom.ru/journalist/
news/kollektiv-konstruktorov-okbm-afrikantov-

udostoen-pravitelstvennoy-premii-za-razrabotku-
ritm-200/ (дата обращения: 17.12.2023)
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